أ . أريج السويلم
 (
المهارات اللغوية  عرب 101           " الوحدة الأولى "
)

 
الممنوع من الصرف

   هو الاسم المعرب الذي لا ينوّن ، ويجر بالفتحة نيابة عن الكسرة , وقد يمنع الاسم من الصرف لعلة واحدة أو لعلتين :
الممنوع من الصرف لعلة واحدة : 
· الاسم والصفة المختومة بألف ممدودة أو مقصورة ( لبنى – أصدقاء – جرحى – صحراء)
· ما كان على صيغة منتهى الجموع " مفاعل ، ومفاعيل " وما شابهما ، وهو كل جمع تكسير في وسطه ألف ساكنة بعدها حرفان ، أو ثلاثة  ( مساجد – مصابيح – عواطف )
الممنوع من الصرف لعلتين  : 
1. العلم  + مؤنث                    ( فاطمة – سعاد – بدور  )
       + مركب تركيب مزجي         (حضرموت – بعلبك )
       + أعجمي                   ( إبراهيم – إسحاق- يوسف )
        + على وزن الفعل             ( يزيد – أحمد + يحيى ) 
       + المعدول ( العدل معناه :تحويل الاسم من وزن لآخر والأغلب أن يكون على وزن (فُعَل)   ( عُمَر – زُحَل – هُبل ) 
       + مختوم بألف ونون زائدتين    ( عثمان – سلمان – رمضان – لقمان ) 

2. الصفة +  مختومة بألف ونون           ( عطشان – ظمآن –  سهران )
         + على وزن( أفعل ) الذي مؤنثه (فعلاء )    ( أشقر – شقراء / أحمر –حمراء / أعور- عوراء )
          + المعدولة            ومنها ماجاء على  وزن ( فُعَال ) و ( مَفعَل )   و(فُعَل)  (من الأعداد العشرة الأول وهي : أُحاد وموحد ، وثُناء ومثنى ، وثُلاث وثلث ، ورُباع ومربع . إلى : عُشار ومعشر ) + أُخر .

Ω ملاحظة : إذا عرّفت الأسماء السابقة بأل أو أضيفت , فإنها تجر بالكسرة . 
مثل  : أمسكت بالمفاتيحِ          قرأتُ عن مساجدِ قرطب

                                                    الأسماء الخمسة 

هي : ( أبو – أخو – حمو – فو – ذو)
إعرابها: 
ترفع بالواو  , وتنصب بالألف , وتجر بالياء . 
الأمثلة  : 
 (أبو ثامر رجل صالح ) ( رأيت أخا عمر )  (مررت بذي مال ).
شروطها :   
1- أن تجيء مفردة  ,فإن ثنيت أو جمعت أعربت إعراب المثنى أو الجمع , , في مثل : 
( الأخوان مسافران ) و ( الحموات كالأمهات ).

2-  أن تجيء مضافة إلى غير ياء المتكلم ,فإن جاءت غير مضافة أعربت بالحركات , ومثال ذلك (جاء أبٌ مريض  ) , وإن أضيفت إلى ياء المتكلم أعربت بالحركات المقدرة على آخرها (ما قبل ياء المتكلم ) , ومثال ذلك : ( جاء أخي )  ترفع أخي بالضمة المقدرة .



    Ω  فرقي بين الأسماء المضافة إلى ياء المتكلم , والمجرورة المضافة إلى غير ياء المتكلم . ثم بيني                            العلامة الإعرابية لكل منهما .
          جاء (أبي)   ,  رأيت( أخي )         /      مررت بـ(أبي ) زيد         سلمت على (أخي) هند
           

 



الاسم المنقوص  

هو الاسم المعرب الذي آخره ياء لازمة قبلها كسرة 
أمثلة :( القاضِي – الساعِي – الراوِي )
إعرابه : يرفع بضمة مقدرة ويجر بكسرة مقدرة وينصب بفتحة ظاهرة.    

Ω  حذف يائه وإثباتها :
· تحذف ياؤه إذا كان نكرة في حالة الرفع والجر (جاء قاضٍ – مررت بقاضِ ) 
·  وتثبت ياؤه                إذا عرف بأل   (جاء القاضي)
                                أو أضيف        (جاء قاضي المدينة)
                              جاء منصوبا             (رأيت قاضيا ).
 


 


ملاحظة :  عليكِ الرجوع إلى القواعد الأخرى المذكورة في كتابكِ  .  
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